
política ver más allá de la coyuntura y
hacer un verdadero pacto para dar
una mirada de largo plazo en la edu-
cación, de otra forma no vamos a lle-
gar a ningún lado”.

—¿Tiene algún reparo en que la mi-
nistra no sea científica?

“Yo creo que el mayor problema
han sido los sucesivos cambios. Tres
ministros y dos subsecretarios distin-
tos es demasiado. Eso no da estabili-
dad al sistema. Flavio Salazar, a pesar
de ser de un signo político distinto
que el anterior ministro, quería prose-
guir por el mismo camino. Después

tuvimos una ministra (Silvia Díaz,
que duró seis meses), de la cual fui
muy crítico por su carácter refunda-
cional. Y luego, Aisén Etcheverry, re-
clutada por Andrés Couve (ministro
de Ciencia en el gobierno de Piñera)
para liderar la ANID.

“No es un tema de ser científico o
no, sino de tener ciertas habilidades
políticas. Un científico sin esas habili-
dades no sirve. Pero al revés, una per-
sona que venga del lado político y no
tenga conocimientos de la ciencia
tampoco.

“Lo que sí no me ha gustado es que
la ministra sea simultáneamente vo-

Preocupación por los cielos
“Nuestros cielos son un laboratorio natural maravilloso y nos han converti-
do en una potencia mundial en la astronomía. Vemos con preocupación lo
que está ocurriendo con la instalación de una empresa que generará hidró-
geno y amoníaco verde cerca del observatorio Paranal”, dice Lavandero.
“Esto va a causar un tsunami de opiniones en contra de Chile desde la
comunidad científica internacional. Horada nuestra credibilidad dado que
las inversiones que otros países han hecho son millonarias y de las cuales
nos hemos beneficiado enormemente. Antes nuestros astrónomos eran
contados con los dedos de una mano, ahora tenemos cientos”, añade.
“Hago un llamado directo al Presidente Boric porque es muy importante
que este problema se resuelva ahora”, concluye.

La semana pasada Sergio Lavandero
asumió como presidente del Insti-
tuto de Chile, el que agrupa a las

principales academias del país: la de la
Lengua, Historia, Ciencias Sociales, Me-
dicina, Bellas Artes y la de Ciencias, esta
última también es presidida por Lavan-
dero desde noviembre de 2024.

“Asumí este rol porque tenemos que
abandonar el individualismo. Lo que me
motivó es asumir una mirada colectiva”,
cuenta sobre estos dos nuevos cargos.

Lavandero es académico de la U. de
Chile y lidera el Centro Avanzado de En-
fermedades Crónicas (ACCDiS). En 2022
recibió el Premio Nacional de Ciencias
Naturales.

En este corto tiempo a cargo de la Aca-
demia de Ciencias ha sido crítico del Mi-
nisterio de Ciencia en temas como la eje-
cución presupuestaria, los sucesivos
cambios de autoridades y problemas de
gestión en la Agencia Nacional de Inves-
tigación y Desarrollo (ANID).

—¿Por qué se decidió a publicar una car-
ta en que criticaba al ministerio?

“Los científicos tenemos distintas mi-
radas sobre las cosas, y a veces son positi-
vas o negativas. Al asumir como autori-
dad de la Academia de Ciencias y del Ins-
tituto de Chile uno debe incidir en las po-
líticas públicas. Valoramos los avances,
pero nos preocupa que en el país no haya
una mirada a largo plazo sobre la ciencia,
la tecnología, el conocimiento, las huma-
nidades o el arte”.

—¿Qué opina de la labor que ha realiza-
do el ministerio?

“Inicialmente aplaudimos su creación
porque se pensaba que iba a tener mayor
incidencia. Pero ya no tiene ese espíritu
inicial. 

“Más allá de la coyuntura, cada vez
que tengamos un nuevo gobierno este va
a decir que el viento sopla para este lado,
pero en el siguiente puede decir que so-
pla para el lado contrario. Nos preocupa
que no existan políticas de largo plazo.
Necesitamos una reflexión profunda so-
bre ciencia, tecnología e innovación.

“Pero también en la educación. De
acuerdo con la OCDE, somos el último
país en las pruebas estandarizadas. Esto
nos lleva a abandonar la autocomplacen-
cia y ser autocríticos. Yo le pido a la clase

cera de Gobierno. La comunidad cien-
tífica no lo valoró positivamente”.

—¿Está de acuerdo con la institucio-
nalidad de la ciencia en Chile?

“Creo que hay que revisarla pro-
fundamente. Antes, en el antiguo Co-
nicyt, existía un consejo integrado por
científicos de distintas disciplinas y
que miraban a largo plazo. Ese conse-
jo se mantuvo independiente de los
gobiernos que pasaron, pero desapa-
reció. Ahora hay un consejo de carác-
ter diferente que no funciona mucho
en la práctica.

“Hablé con el Presidente Boric de la
idea que tienen de llevar al CNID
(Consejo Nacional de Innovación pa-
ra el Desarrollo) al Ministerio del Inte-
rior, en vez de seguir en el Ministerio
de Ciencia, lo que no resulta razona-
ble. No conozco ningún país del mun-
do en que se esté mirando el futuro
desde el Ministerio del Interior”.

—Otra problemática son las Becas
Chile y la forma de retribución de los
beneficiados, ¿cuál es su posición?

“Tiene que haber una retribución
porque lo financiamos entre todos los
chilenos y no puede haber perdona-

zos. Pero creo que esa retribución
puede ser por varias vías y no solo el
retorno al país, que se comprueba con
el timbre en el pasaporte. ¿Es eso lo
que esperamos de ellos?

“Hay casos virtuosos que están ha-
ciendo los becarios fuera de Chile, por
ejemplo, los que se organizaron y lle-
varon a niños de escuelas vulnerables
a Suecia a conocer los premios Nobel. 

“Si hicimos una tremenda inver-
sión en las becas, tenemos que estu-
diar más el tema, ya que existen más
formas de retribuir que el retorno”. 

—Habló de problemas en la ANID,
¿cuáles serían los principales?

“En este instante la ANID está en la
UTI; estamos todos ayudando a darle
oxígeno (...). La Dirección de Presu-
puestos tiene que entender que se ne-
cesitan recursos para dotar a la ANID
de tecnologías. Además de crear capa-
cidades internas y contratar gente ex-
perta en gestión.

“En la ANID hay concursos que pa-
recieran que no conversan entre sí, y
se requiere que exista un consejo aca-
démico activo y recuperar algunas
virtudes que tuvo el antiguo Conicyt,
donde había una mirada más integral. 

“En la Academia solicitamos una
reunión con la contralora Dorothy Pé-
rez y le hicimos saber nuestra preocu-
pación. Lo que está en juego es todo el
sistema que hemos construido. Se
constituyó una mesa de trabajo con
las universidades, el ministerio y la
ANID. Tenemos que proponer un
plan y en eso estamos”. 

A Lavandero le produce “impa-
ciencia e inquietud” ver cómo avan-
zan otros países y sentir que “Chile no
avanza a la velocidad que se requie-
re”. Menciona como un ejemplo a se-
guir la iniciativa “Proyecta Chile
2050”, que propone una hoja de ruta
a largo plazo y que es convocada por
las universidades, la academia y la
Fundación Encuentros del Futuro.

“He tenido la oportunidad de cono-
cer otros países y varios tienen pro-
yectos a largo plazo. Ese plan de nave-
gación a largo plazo es el que echo de
menos en áreas estratégicas como la
educación, la ciencia y la tecnología”.

—Si tuviera que hacer propuestas pa-
ra mejorar la ciencia, ¿qué haría?

“La primera prioridad es mejorar la
gestión. También resolver cómo in-
corporamos a los jóvenes al sistema
porque son la esperanza del futuro.
También tenemos que focalizar recur-
sos y resolver problemas como el que
atañe a Becas Chile. Focalizarnos en el
emprendimiento y en el sector pro-
ductivo, pero sin dejar de lado la cien-
cia básica”.

Sergio Lavandero, presidente de la Academia Chilena de Ciencias y del Instituto de Chile:

“Nos preocupa que en el país no exista una
mirada a largo plazo sobre la ciencia”

ALEXIS IBARRA O.

El investigador es crítico del
Ministerio de Ciencia en temas
como los sucesivos cambios de
autoridades y problemas de
gestión en la ANID, la que
considera “está en la UTI”. 

El presidente de la Academia de Ciencias en el laboratorio del Centro Avanzado de Enfermedades Crónicas, el cual lidera.
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Un grupo de arqueólogos ha descubierto en la
provincia central china de Hunan restos de arroza-
les que datan de hace más de 8.000 años. Según
informa el diario local China Daily, los restos perte-
necen a la cultura “pengtoushan”, una civilización
local del período Neolítico, y representan los vesti-
gios más antiguos de arrozales encontrados hasta
ahora en el curso medio del río Yangtsé, que reco-
rre el centro del gigante asiático. El hallazgo aporta
valiosas pruebas arqueológicas sobre el origen del
cultivo de arroz y las prácticas agrícolas. 

CHINA: 

Hallan restos de arrozales
de más de 8.000 años 

Se estima que el cultivo de arroz comenzó en el terri-
torio chino hace aproximadamente 10.000 años. 
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Reino Unido anunció la imple-
mentación para fines de este año de
una billetera digital de documentos
de identidad, que permitirá a los
británicos hacer trámites públicos
por medio de una aplicación.

La iniciativa partirá con la licen-
cia de conducir electrónica, para
luego sumar más documentos ofi-
ciales emitidos por el gobierno, se-
gún informó el Ejecutivo.

“GOV.UKWallet” es el nombre
de la herramienta con la cual los
ciudadanos británicos podrán ha-
cer gestiones, como solicitar cupo
en una guardería para sus hijos, in-
formar de la pérdida de su pasapor-
te o demostrar la mayoría de edad
en tiendas en línea, por ejemplo.

Según explicaron, la tecnología
hará uso de funciones de seguridad
que están integradas en los teléfo-
nos inteligentes (similares a las uti-
lizadas al pagar con una tarjeta ban-
caria digital), como reconocimiento
facial, por lo que los documentos
estarán seguros aun si se pierde el
dispositivo, aseguró el gobierno.

“Junto con los CD, el walkman y
los teléfonos plegables, el cajón
abarrotado de cartas del gobierno y
las horas que se pasan esperando
para conseguir una cita pronto pa-
sarán a la historia”, dijo el ministro
de Ciencia, Innovación y Tecnolo-
gía, Peter Kyle. La intención del
Reino Unido es que para 2027 la
app incluya todos los documentos

emitidos por el Gobierno, aunque
las cédulas físicas seguirán disponi-
bles. A futuro se incluirá un chat de
inteligencia artificial para resolver
dudas y realizar pagos.

La medida va en la línea con lo
que otros países vienen desarro-
llando para proporcionar docu-
mentos de identidad digital a sus
ciudadanos, dice Rafael Pastor, de-
cano de la Facultad de Derecho de
la U. Central y director del Diplo-
mado de Gobernabilidad e Innova-

ción. “Varios han avanzado mucho
en la digitalización de la identidad
como una manera de facilitar la for-
ma de relacionarse con el Estado. Es
una innovación muy importante
que reduce la burocracia, pero que
también tiene desafíos, como la
protección de datos”, dice Pastor.

Uno de los pioneros es Estonia,
que desde 2002 ofrece una tarjeta
de identidad digital para acceder a
una gama de servicios públicos.

Finlandia también ha implemen-

tado el pasaporte digital que se
puede usar desde el celular.

Más cerca, en Argentina se intro-
dujo en 2023 el Documento Nacio-
nal de Identidad (DNI) Biométrico,
que tiene un chip electrónico y un
código QR para su validación.

A nivel local

En Chile, el Registro Civil lanzó
en diciembre pasado una nueva cé-
dula de identidad y pasaporte digi-
tales para ser gestionados por me-
dio de la app “Identificación en lí-
nea”. Consultados sobre su imple-
mentación, desde la institución
explicaron que si bien la plataforma
ya está disponible tanto en iOS co-
mo en Android, se encuentran tra-
bajando en conjunto con la Secreta-
ría de Gobierno Digital para definir
cuáles serán los primeros casos de
uso que tendrá la cédula digital.

Respecto del pasaporte, señala-
ron que este requiere de procesos y
coordinaciones con otros países pa-
ra su aplicación y validez. “Se espe-
ra poder avanzar con la Unión Eu-
ropea para el piloto”, indicaron.

En paralelo a esta iniciativa, el
Ministerio de Transportes y Teleco-
municaciones anunció también en
diciembre una nueva licencia de
conducir digital que, a la fecha, se
ha implementado en las regiones
de Tarapacá y Aysén. Se espera que
esté implementado en todo el terri-
torio para septiembre de este año. 

A nivel internacional, la licencia
de conducir digital está disponible
en países como India, Corea del
Sur, algunos estados de EE.UU.,
Argentina y Brasil. 

Facilitará la realización de trámites públicos a través de una aplicación:

Reino Unido anuncia una billetera
digital de documentos de identidad

El plan es agregar todas las credenciales oficiales, pero arrancarán
con la licencia de conducir, como la que está implementando Chile. 
J. MARCANO Y M. HERNÁNDEZ

La nueva billetera digital es parte de un plan anunciado por el Primer Ministro
británico, Keir Starmer, para aumentar la eficiencia de los servicios públicos.
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Un equipo científico internacional, liderado por la
U. Autónoma de Madrid, ha logrado avanzar en la
comprensión y las claves del trastorno bipolar,
gracias a un exhaustivo estudio genético con más
de 158.000 individuos, que identifica 298 regiones
genéticas asociadas con la enfermedad. Esta infor-
mación, publicada en la revista Nature, podría abrir
la puerta a futuros tratamientos personalizados y
mejores estrategias de diagnóstico, para este
trastorno que afecta a 50 millones de personas.

AFECTA A 50 MILLONES DE PERSONAS:

Estudio genético sobre el
trastorno bipolar avanza
en las claves de su origen
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